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毛万春委员：加快建设海南自贸区

打造更高层次
改革开放新格局
据新华社电 毛万春委员10日在全国政协十三届二次

会议第三次全体会议上作大会发言时说，海南全岛自由贸易
试验区建设迈出坚实步伐，中国特色自由贸易港建设进程加
快。站在全国改革开放的最前沿，海南将逢山开路、遇水架
桥，不断形成新经验、深化新认识、贡献新方案，用海南全面
深化改革开放的实际成效体现中国特色社会主义的说服力。

毛万春提出三点希望：
第一，进一步凝聚共识。希望各地区各部门能够继续大

力支持、鼎力相助，推动海南新一轮更高水平的开放、深化更
高标准的改革、实现更高质量的发展，使海南成为展示中国
新时代改革开放坚定决心和伟大成就的重要窗口。

第二，进一步勇于创新。希望中央有关部门继续指导海

南在内外贸、投融资、财政税务、金融创新、出入境等方面探
索更加灵活的政策体系、监管模式和管理体制，着力构建人
流、物流、资金流自由进出的改革开放新高地，大力发展以服
务业、旅游业、高新技术产业为主导的开放型经济，更好发挥
海南在21世纪海上丝绸之路的重要战略节点作用。

第三，进一步广纳人才。希望全国、全世界的各类人才、
企业家等有识之士，为推动海南成为新时代全面深化改革开
放新标杆，成为展示中国风范、中国气派、中国形象的靓丽名
片提供有力支撑。

毛万春说，上下同欲者胜，我们一定能够一张蓝图绘到
底，把海南自由贸易试验区、中国特色自由贸易港建设好，为
实现中华民族的伟大复兴作出应有贡献。

吴伟仁委员：

发扬探月精神
建设航天强国

据新华社电 吴伟仁委员10日在全国政
协十三届二次会议第三次全体会议上作大会发
言时说，追逐梦想、勇于探索、协同攻坚、合作共
赢，是体现当代特点的探月精神。航天人一定
会坚定不移地走中国特色的太空探索之路，为
中华民族伟大复兴作出贡献，为人类和平利用
太空贡献更多中国智慧、中国力量。

吴伟仁说，多年来，我们一直梦想有一天能
到遥不可及的月球背面一探究竟，今天，终于率
先在月球背面刻上了中国足迹。目前，广寒宫、
天河基地、泰山和一些古今科学家名字等27个
中国文化元素，被国际天文联合会命名，永远镌
刻在月球上。探月工程研制队伍敢于创新，实
现了多个国际首次。

吴伟仁表示，我们将大力弘扬探月精神，
向航天强国迈进。今年嫦娥五号从月球采样
返回，明年发射第一个火星探测器等标志性工
程的实施；未来十年左右，月球南极将出现中
国主导、多国参与的月球科研站，中国人的足
迹将踏上月球。

张海迪委员：

加快发展
重度残疾人托养服务

据新华社电 张海迪委员10日在全国政协十
三届二次会议第三次全体会议上作大会发言时
说，重度残疾人没有独立生活能力，是最困难和
最需要帮助的人，我们要做好托养服务，减轻他
们的痛苦，解放家庭劳动力，提高家庭幸福指数。

张海迪说，我国有8500万残疾人，其中重
度残疾人有2500多万，有托养需求的近千万。

张海迪为此提出三方面建议：
一是加快完善重度残疾人托养服务配套政

策措施，完善资金保障制度。建议国家相关部
门进一步加强基本公共服务，重视和完善残疾
人托养服务补贴、购买服务、评估监管等制度，
努力为重度残疾人提供更好的托养服务。

二是加快发展农村重度残疾人托养服务。
充分利用现有养老机构、福利设施、医疗机构、
农村集体闲置资源等，建立健全以社区为依托、
托养中心为主体的农村残疾人托养服务体系，
加强和改善农村残疾人基本公共服务。

三是提高托养服务的专业化水平。将托养
服务人员纳入专业技能岗位设置范围，按照专
业化、职业化，加快托养服务专业队伍建设。

陈百灵委员：

落实老有所养
共享美好生活

据新华社电 陈百灵委员10日在全国政协
十三届二次会议第三次全体会议上作大会发言
时说，中共十八大以来，中共中央、国务院把推
进养老事业发展摆上重要位置，全国养老服务
体系、产业规模、发展环境、服务市场、服务质量
都有了显著提升。

陈百灵建议，一是推进居家养老服务专业
化。整合家庭照护支持政策，通过适老化改造、
上门服务、家庭病床，让居家养老得到专业服
务。同时加快建立长期护理保险制度，减轻老
年人的经济负担。

二是推进社区养老服务便利化。发展城乡社
区为老服务中心，提供日间或短期照护服务、配餐
陪伴、应急救助、文化娱乐等，让社区支撑家庭养
老，以低投入解决90%以上老年人的养老问题。

三是推进机构养老服务标准化。注重医养
结合，建立养老机构服务质量和评价标准体系，
养老机构向品牌化、专门化发展，满足不同群体
特别是高龄、独居、失能、失智老年人的需求。

四是推进服务队伍职业化。加强职业资格
认证和业务技能培训，实行分层分类管理。

全国人大代表、中科院院长白春礼：

打破关键核心技术“瓶颈”
“提升科技支撑能力”“加强关键核心技术攻关”“迎来各类英才竞现、创新成果泉涌的生动局面”……今年

政府工作报告关于科技创新的内容受到社会关注。
关键核心技术怎样攻关？科技如何支撑经济社会发展？2019年可预期的重大科技创新成果又有哪些？

带着这些问题，新华社记者专访了全国人大代表、中国科学院院长白春礼。 据新华社电

“总体上看，在信息通信、高端装备、工业基础材料、航空航天、
生物医药等关键领域和关键产业，我国存在明显的短板。”白春礼
说，这些短板是我们加快建设世界科技强国必须迈过的一道坎。

白春礼说，中科院作为科技国家队，主动请缨，从去年开始，
新启动了计算系统、网络安全等先导科技专项，要求项目责任人
立“军令状”，明确了“三不”原则，即不申报奖励、不调动工作、不
从事其他项目工作，希望科研人员心无旁骛，早日攻关成功。

“目前这几个项目已经取得重要进展，相信经过一段时期努
力，我国自主创新能力加速提升，能够有效解决关键核心技术的

‘瓶颈’制约。”白春礼说，补齐所有短板不可能一蹴而就，还离不
开大力度的持续投入、良好的科技知识和人才积累等因素。

他表示：“关键核心技术能否突破，很大程度上依赖于我们
的基础研究水平。只有多一些从0到1的原始创新，我们才有更
强的能力去攻克关键核心技术。”

“燃眉之急”“心腹之患”：关键核心技术攻关也看原始创新

过去一年，我国深入实施创新驱动发展战略，创新能力和效
率进一步提升。

“中科院与地方政府一起共建了北京怀柔、上海张江、合肥
三个综合性国家科学中心。”白春礼说，科技国家队要为北京、上
海建设具有全球影响力的科技创新中心“出一把力”，这些创新
高地将充分发挥辐射效应，促进周边地区的经济社会发展。

同时，中科院正在与广东讨论如何进一步加强合作，在粤港
澳大湾区建设中发挥国家科研力量的重要作用。

雄安新区是继深圳经济特区和上海浦东新区之后又一具有
全国意义的新区。

“我们已经与雄安签署了协议，准备建立雄安科技创新研究
院，针对当地经济社会的发展需求，提前布局科技力量，包括数
据网络和人才培养体系等，并对雄安新区的生态环境保护、可持
续发展提出合理化建议。”白春礼说。

此外，中科院正在与当地企业合作，致力于把光电芯片等高
新技术产业落户雄安新区。

科创中心、雄安新区：科技国家队助力“创新驱动发展”

大国重器、普惠民生：2019年会有更多惊喜
2019年是新中国成立70周年，也是中科院建院70周年，还是“十三五”规划实施的关键年，许多国家科技重大专项、重大科技任

务的实施都到了决胜节点。
●白春礼列举，国家重大任务方面，载人航天与探月工程、核心电子器件等，都将取得突破性进展。战略高技术和产业关键核心

技术方面，人工智能芯片、自动驾驶、大数据与云计算、新一代超算系统等关键技术，都会取得新的进展。
●民生健康方面，新型抗阿尔茨海默症创新药物有望上市，治疗肿瘤、红斑狼疮、肺动脉高压等一批重大创新药物将进入临床测

试或上市，国产的重离子治癌系统等一批高端医疗装备也将进入到商用阶段。

“声 音
●在快递行业上演“速度与激情”的背后，快递小哥的职业保障还在“慢车道”上徘徊。一是工作时间长、劳动强度

大；二是劳动关系复杂，职业保障差；三是社会认同不高，城市融入难。 ——徐晓委员代表共青团中央全国青联发言

●高发病率和高致死率的癌症严重威胁我国人民生命健康。在健康中国战略规划实施中，要将癌症防治作为重中
之重，组织启动国家癌症攻坚行动计划。 ——焦红委员代表农工党中央发言

●当前影视霸屏的大多还是“娱乐至死”的快餐文化，一些所谓“文化大师”、娱乐明星带来的是肤浅搞笑、低俗媚俗
的文化产品。 ——姚爱兴委员代表民进中央发言

●0至3岁婴幼儿养育支持是当下备受关注的民生短板，应加快将育幼纳入公共服务支持体系，加快建设托育公共
服务体系。 ——高小玫委员代表民革中央发言


